اسم المفعول:
جميع أحكام اسم الفاعل تثبت لاسم المفعول ، فيعمل اسم المفعول مجردًا إذا دلّ على الحال والاستقبال ، ويعمل مطلقًا إذا كانَ محلّى بـ (ال) ، نحو: ((أمضروبٌ الزيدانِ الآنَ ، غدًا)) ، ((جاء المضروبُ أخوه)) ، واسم المفعولِ يرفعُ معمولَه على أنه نائبُ الفاعل ، إذ يُصاغُ من الفعلِ المبنيِّ للمجهول.
وإن كان له مفعولان رفع أحدَهما ، ونصب الثاني ، نحو: ((المُعطَى كفافًا يكتفي ، جاء الممنوح كتابا)).
إضافة اسم المفعول إلى ما كان مرفوعا به:
يجوز في اسم المفعول أن يضاف إلى ما كان مرفوعا به ، فنقول في: ((زيدٌ مضروبٌ غلامُه)) : ((زيدٌ مضروبُ الغلامِ)) ، ومنه ((الورعُ محمودُ المقاصدِ)) والأصل: ((الورعُ محمودٌ مقاصدُه)).







أمثلة اسم الفاعل:
((ولا آمّينَ البيتَ الحرامَ)) ((لعلك باخعٌ نفسَك ألّا يكونوا مؤمنين)) ((فلعلّك باخعٌ نفسَك على آثارِهم)) ((لَئنْ بسطتَ إليّ يدَك لتقتلَني ما أنا بباسطٍ يدي إليك)) ((وما أنتَ بتابعٍ قبلتَهم)) ((ومَا بعضُهم بتابعٍ قبلةَ بعضٍ)) ((فلعلّك تاركٌ بعضَ ما يُوحى إليك)) ((فالتالياتِ ذكرًا)) ((ولَا مولودٌ هو جازٍ عن والدِه شيئًا)) ((إنّي جاعلٌ في الأرضِ خليفةً)) ((وإنّا لجاعلونَ ما عليها صعيدًا جُرزًا)) ((وما هم بحاملينَ من خطاياهم من شيءٍ)) ((فالحَامِلاتِ وِقْرًا)) ((إنّي خالقٌ بشرًا من طينٍ)) ((ولا أنَا عَابدٌ ما عَبدتُمْ)) ((ولا أنْتُمْ عَابِدُونَ مَا أعْبُدُ)) ((والمُقيمينَ الصلاةَ)) ((واللهُ مخرجٌ ما كنتم تكتمون)) ((إنّ اللهَ مُخرِجٌ مَا تَحْذَرونَ)) ((ومَا أنتَ بمُسْمِعٍ مَن في الْقُبُور)) ((فالمُلقياتِ ذِكْرًا)).
أمثلة اسم المفعول:
((ذلك يَوْمٌ مَجْمُوعٌ لَهُ النَّاسُ)).
((هَذا ذِكْرٌ وإنّ لِلْمُتّقِينَ لَحُسْنَ مَآبٍ  جَنّاتِ عَدْنٍ مُفَتْحَةً لَهُمُ الْأَبْوَابُ)). 
((وَهوَ مُحَرَّمٌ عَلَيكُمْ إخْرَاجُهُمْ)).

